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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Ñàìîå ãëàâíîå â æèçíè Ñåðãåÿ Àëåêñàíäðîâè÷à ñâÿçàíî, êîíå÷íî, ñ ïðåïîäîáíîìó÷å-
íèöåé Åëèñàâåòîé, åãî æåíîé. Ýòîò áðàê áûë ÿâíî áëàãîñëîâåí Áîãîì. Äîëãèå ãîäû
òåðïåëèâî êíÿçü Ñåðãèé — íåò, íå âåë åå ê Ïðàâîñëàâèþ èç ÷óæåçåìíîé âåðû, îí ñàì, åãî
ëþáîâü è åãî ëè÷íûé ïðèìåð ñâÿòîé æèçíè ïîäâèãëè ÷óòêóþ äóøó Åëèçàâåòû Ôåäîðîâíû
ê ïðèÿòèþ íîâîé âåðû, â êîòîðîé åé è ñóæäåíî áûëî ïðîñëàâèòüñÿ ó Áîãà, ïîñëå ãèáåëè
ìóæà îñíîâàâ Ìàðôî-Ìàðèèíñêóþ îáèòåëü Ìèëîñåðäèÿ. Ñåãîäíÿ ìû çíàåì î Âåëèêîì
êíÿçå äî îáèäíîãî ìàëî. È õîòÿ â ïîñëåäíåå âðåìÿ íà÷àëè ïîÿâëÿòüñÿ ðàáîòû, â êîòîðûõ
ðàññìàòðèâàåòñÿ åãî ëè÷íîñòü, — ìàññà äîêóìåíòîâ, êîòîðûå äîëæíû ïðîëèòü ñâåò íà
ìíîãèå ñòîðîíû åãî äåÿòåëüíîñòè, ïîêà íå ïîäíÿòà è ïûëèòñÿ â îòå÷åñòâåííûõ àðõèâàõ.
Íî âåðèòñÿ, ÷òî íå äîëãî îíè ïðîëåæàò íåòðîíóòûìè: ñëèøêîì î÷åâèäíû è íåîðäèíàð-
íîñòü ëè÷íîñòè Âåëèêîãî êíÿçÿ, è åãî ðîëü â èñòîðèè Ïðàâîñëàâèÿ â Ðîññèè.

Ðåïîðòàæ î ïðîøåäøèõ â Êàëóãå äíÿõ ïàìÿòè Âåëèêîãî êíÿçÿ Ñåðãåÿ Àëåêñàíäðîâè÷à ÷èòàéòå íà ñòð. 8

Вместе и в земной жизни, и
в вечностиПодвигоположник и Спаситель наш Господь

Иисус Христос пред выступлением на подвиг ис�
купления рода человеческого укрепил Себя про�

должитель�
ным постом.
И все под�
вижники, на�
чиная рабо�
тать Господу,
вооружали
себя постом
и не иначе
вступали на
путь крест�
ный, как в
подвиге по�
ста. Самые

успехи в подвижничестве измеряли они успеха�
ми в посте.

Пост состоит не в том только, чтобы есть ред�
ко, но в том, чтобы есть мало; и не в том, чтобы
есть однажды, но в том, чтобы не есть много. Не�
разумен тот постник, который дожидается опре�
деленного часа, а в час трапезы весь предается
ненасытному вкушению и телом и умом. В рас�
суждении о пище должно наблюдать и то, чтобы
не разбирать между снедями вкусными и невкус�
ными. Это дело, свойственное животным, в ра�
зумном человеке недостойно похвал. Отказыва�
емся же мы от приятной пищи для того, чтобы
усмирить воюющие члены плоти и дать свободу
действиям духа.

Истинный пост состоит не в одном изнурении
плоти, но и в том, чтобы ту часть хлеба, которую
ты сам хотел бы съесть, отдать алчущему.

К строгому посту святые люди приступали не
вдруг, делаясь постепенно и мало�помалу способ�
ными довольствоваться самою скудною пищею.
Преподобный Дорофей, приучая ученика своего
Досифея к посту, постепенно отнимал от стола
его по малой части, так что от четырех фунтов
меру его ежедневной пищи низвел
наконец до восьми лотов хлеба.

При всём том святые постники, к
удивлению других, не знали расслаб�
ления, но всегда были бодры, силь�
ны и готовы к делу. Болезни между
ними были редки, и жизнь их текла
чрезвычайно продолжительно.

В той мере, как плоть постяще�
гося становится тонкою и лёгкою,
духовная жизнь приходит в совер�
шенство и открывает себя чудны�
ми явлениями. Тогда дух соверша�
ет свои действия как бы в бесте�
лесном теле. Внешние чувства точ�
но закрываются, и ум, отрешась от
земли, возносится к небу и всецело погружается
в созерцание мира духовного.

Однако ж, чтобы наложить на себя строгое пра�
вило воздержания во всем или лишить себя все�
го, что может служить к облегчению немощей,
сие вместить не всякий может. Могий же вмес�
тити да вместит (Мф. 19, 12).

Пищи употреблять должно каждый день
столько, чтоб тело, укрепясь, было другом и по�
мощником душе в совершении добродетели, а
иначе может быть то, что, изнемоппу телу, и душа
ослабеет.

Не должно предпринимать подвигов сверх
меры, а стараться, чтобы друг – плоть наша –был
верен и способен к творению добродетелей.

Î ïîñòå èç äóõîâíûõ íàñòàâëå-
íèé ïðåïîäîáíîãî Ñåðàôèìà

Ñàðîâñêîãî

В Калуге 17�18 февраля
прошли дни памяти
Великого Князя
Сергея Александровича
Романова
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Ïîäïèñàíî Ñîãëàøåíèå î
ñîòðóäíè÷åñòâå ìåæäó
Ôåäåðàëüíîé ñëóæáîé èñ-
ïîëíåíèÿ íàêàçàíèé Ðîñ-
ñèè è Ðóññêîé Ïðàâîñëàâ-
íîé Öåðêîâüþ

Пресс�служба Патриарха Мос�
ковского и всея Руси сообщает,
что 22 февраля Патриарх Кирилл
и директор ФСИН России А. А.
Реймер подписали Соглашение
о сотрудничестве между Феде�
ральной службой исполнения на�
казаний и РПЦ.

После подписания соглашения
Патриарх Кирилл, в частности,
сказал: «В местах заключения
находятся люди, преступившие и
человеческий закон, и Боже�
ственный закон, и от того, что
произойдет с ними, зависит и их
будущее, и благополучие обще�
ства. Поэтому Церковь прилага�
ла и прилагает значительные уси�
лия к тому, чтобы, включившись
в воспитательный процесс в мес�
тах заключения, достигать макси�
мальных положительных резуль�
татов». В настоящее время фор�
мируется корпус духовенства,
главной пастырской обязаннос�
тью которого будет попечение о
заключенных.

ФСИН обязуется содейство�
вать строительству православ�
ных храмов, часовен, способство�
вать распространению религиоз�
ной литературы и предметов ре�
лигиозного назначения в учреж�
дениях УИС.

Церковь намерена оказывать
благотворительную помощь ли�
цам, осужденным к лишению сво�
боды, и лицам, заключенным под
стражу, в виде медикаментов,
продуктов питания и других раз�
решенных законодательством
предметов.

Â Øàìáåçè ïðîõîäèò ðà-
áîòà Ìåæïðàâîñëàâíîé
ïîäãîòîâèòåëüíîé êîìèñ-
ñèè

Православие.ru сообщает, что
с 22 по 26 февраля в Шамбези
(Швейцария) состоится заседа�
ние Межправославной подгото�
вительной комиссии в рамках
подготовки Святого и Великого
Собора Православной Церкви. В
работе комиссии примут участие
представители 14 автокефаль�
ных Православных Церквей.

Делегацию Московского Пат�
риархата возглавит председатель
ОВЦС митрополит Волоколамс�
кий Илларион.

В повестку дня заседания вош�
ли вопросы, связанные с опреде�
лением процедуры предоставле�
ния автокефалии, а также тема
диптихов.

Áîëåå ïîëîâèíû ìîñêâè-
÷åé ïðèâåòñòâóþò ïðåïî-
äàâàíèå â øêîëàõ îñíîâ
ïðàâîñëàâèÿ – îïðîñ

Интерфакс�Религия сообщает
об итогах исследования, прове�
денного лабораторией соци�
альных проблем современного
общества при соцфаке МГУ. Со�
гласно им, 59% жителей Москвы
положительно оценивают идею
введения в школах предмета
ОПК. При этом доля сторонников
предмета значительно выше
среди воцерковленных москви�
чей – около 80%.

Сторонники курса ОПК хоте�
ли бы, чтобы в его программу
было включено изучение рели�
гиозных заповедей. Также, мос�
квичи считают полезным для сво�
их детей изучение религиозных
традиций, праздников, житий свя�
тых. Некоторые не возражают
против общения школьников на
этих уроках со священниками.

В завершающий день работы
Собора прозвучало выступле�
ние Блаженнейшего митропо�
лита Киевского и всея Украины
Владимира. Его доклад был по�
священ теме «Украинская Пра�
вославная Церковь сегодня».

По итогам состоявшейся на�
кануне дискуссии были приня�
ты поправки к Уставу РПЦ и до�
кумент «Временное положе�
ние о материальной и социаль�
ной поддержке священнослу�
жителей и работников религи�
озных организаций Русской
Православной Церкви, а также
членов их семей».

Председатель комиссии
Межсоборного присутствия по
вопросам организации соци�
альной деятельности и благо�
творительности митрополит

Калужский и Боровский Кли�
мент представил проект «О
принципах организации соци�
альной работы в Русской Пра�
вославной Церкви».

Глава Синодального информа�
ционного отдела В. Р. Легойда оз�
накомил присутствующих с про�
ектом документа «Отношение
Русской Православной Церкви
к намеренному публичному бо�
гохульству и клевете в адрес
Церкви».

Проект «Положения о бого�
служебно�иерархических на�
градах Русской Православной
Церкви» был представлен уп�
равляющим делами Московс�
кой Патриархии митрополитом
Саранским и Мордовским Вар�
сонофием.

После широкого и детально�
го обсуждения Архиерейский
Собор принял предложенные
документы.

По итогам работы были при�
няты определение Освященно�
го Архиерейского Собора «О
вопросах внутренней жизни и
внешней деятельности Русской

Православной Церкви», опре�
деление «О принятии соборных
документов» и определение «О
наградах Русской Православ�
ной Церкви».

Члены Собора обратились с
посланием к клиру, монаше�
ствующим, мирянам и всем
верным чадам Русской Право�
славной Церкви.

В заключительном слове
Святейший Патриарх Московс�
кий и все Руси Кирилл отметил:

«Мы сегодня можем сказать,
что документы, принятые Собо�
ром, в каком�то смысле уже ап�
робированы церковным созна�
нием. Полагаю, что многие воз�
никающие время от времени не�
строения в церковной жизни, по�
являлись, возможно, именно по�
тому, что не нам хватало инст�
рументов для преодоления этих
трудностей. Сама соборная при�
рода Церкви нам такие инстру�
менты предоставляет. Создание
Межсоборного присутствия,
его работа в течение года и то,
что в обсуждении материалов
Присутствия приняли участие

Патриарх Кирилл: Дай Бог, чтобы и ныне Церковь решала
стоящие перед ней задачи к славе Божией

Â Ìîñêâå ñîñòîÿëñÿ Àðõèåðåéñêèé Ñîáîð Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè

ЦЕРКОВНЫЙ СОБОР

Освященный Архиерейс�
кий Собор, состоявшийся 2�
4 февраля 2011 года во гра�
де Москве, призывает на
всех вас милость, мир и лю�
бовь Божию, вместе с апо�
столом прославляя Господа
нашего и Создателя, «по ве�
ликой Своей милости воз�
родившего нас воскресени�
ем Иисуса Христа из мер�
твых к упованию живому,
к наследству нетленному,
чистому, неувядаемому,
хранящемуся на небесах
для вас» (1 Пет. 1, 3�4).

Милостью Господа свиде�
тельство Истины Христо�
вой  продолжает  совер �
шаться. Церковь, исполняя
заповедь  своего  Боже�
ственного Основателя о
проповеди Евангелия все�
му творению (см.: Мк. 16,
15), обращает свой голос к
самому широкому кругу
людей.

Стремясь воплотить бла�
гую и совершенную волю
Вседержителя, желающе�
го, дабы все люди «спаслись
и достигли познания исти�
ны» (1 Тим. 2, 4), она дела�
ет все возможное для того,
чтобы эта воля осуществля�
лась в жизни людей и чело�
веческих сообществ.

Собор обращается к каж�
дому православному хрис�

Ñî 2 ïî 4 ôåâðàëÿ 2011 ãîäà â Ìîñêâå â êàôåäðàëüíîì ñîáîðíîì Õðà-
ìå Õðèñòà Ñïàñèòåëÿ ïðîø¸ë Îñâÿùåííûé Àðõèåðåéñêèé Ñîáîð Ðóññêîé
Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè.

епархии, а в епархиях – священ�
нослужители, богословы, миря�
не, а также любой желающий
посредством Интернета, свиде�
тельствует: сегодня, в непрос�
тое время, переживаемое Цер�
ковью, соборность, являющаяся
неотъемлемой характеристи�
кой церковного бытия, стано�
вится особо востребованной.

Соборность предполагает
участие широкого круга людей,
но одновременно неколебимое
хранение иерархической верти�
кали власти в Церкви. Сочета�
ние этих двух составляющих и
образует ту силу, которая помо�
гает Церкви, преодолевая все
невзгоды и исторические пери�
петии, существовать на протя�
жении двух тысячелетий.

Дай Бог, чтобы и в нынешнее
непростое время Церковь, опи�
раясь на Богом дарованную
силу, силу соборности, решала
стоящие перед ней задачи к сла�
ве Божией. Все, что мы дела�
ем, – ради спасения людей. У
Церкви нет другой цели, нет
другого предназначения».

Ïîñëàíèå Àðõèåðåéñêîãî Ñîáî-
ðà ê êëèðó, ìîíàøåñòâóþùèì,
ìèðÿíàì è âñåì âåðíûì ÷àäàì
Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè

Äîêóìåíò ïðèíÿò 4 ôåâðàëÿ 2011 ãîäà Àðõèåðåé-
ñêèì Ñîáîðîì Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè.

Возлюбленные о Господе всечестные отцы, дорогие братья и
сестры – верные чада Русской Православной Церкви!

тианину с при�
зывом помнить о

том, что, по слову Священ�
ного Писания, «вера без дел
мертва» (Иак. 2, 26), и по�
сему мы должны служить
«друг другу, каждый тем
даром, какой получил, как
добрые  домостроители
многоразличной благодати
Божией» (1 Пет. 4, 10).

Все, чем живет Церковь,
все, что она делает, проник�
нуто заботой о спасении че�
ловека.  Живя на земле,
православные люди стре�
мятся к Небу.

Когда их волнует проис�
ходящее в обществе, когда
они проявляют заботу о
страдающих и обездолен�
ных, когда они размышля�
ют о путях лучшего устро�
ения церковной жизни –
все это является зримым
продолжением их молит�
венного  дерзновения  и
участия в спасительных Та�
инствах, соединяющих че�
ловека с Богом.

Наши слова и поступки
должны являть  нас  как
«соль земли» и «свет мира»
(Мф. 5, 13�14), дабы все ок�
ружающие,  видя  жизнь
православных христиан,
прославляли Отца Небес�
ного (см.: Мф. 5, 16).

На соборных дискуссиях
обсуждались темы воздая�
ния долга памяти новому�

ченикам и невинным стра�
дальцам ХХ века, социаль�
ного и общественного слу�
жения пастырей и мирян,
заботы о церковных труже�
никах и о жизни малочис�
ленных коренных народов,
отношения Церкви к бого�
хульству и клевете, совер�
шенствования различных
форм церковной работы.

В подготовке важнейших
соборных документов уча�
ствовало  множество
иерархов, пастырей, ми�
рян, ибо успешной работе
Собора предшествовала
деятельность учрежденно�
го  церковного органа –
Межсоборного  присут �
ствия .  Руководствуясь
принципом полной откры�
тости  к  суждениям чад
Церкви, оно приняло мно�
гие их пожелания и пред�
ложения.

Призываем клир и мирян,
людей пожилых и юных,
облеченных опытом и зна�
ниями или только приоб�
щившихся к спасительной
благодати – и дальше уча�
ствовать, активно, вдумчи�
во и ответственно, в обще�
церковной соборной дис�
куссии.

Церковь – это все мы.
Чада разных народов, пред�
ставители разных поколе�
ний и профессий, жители
разных стран. И всем нам

апостол напоминает: «Дары
различны, но Дух один и
тот же; и служения раз�
личны, а Господь один и
тот же» (1 Кор. 12, 4�5).
Едина и наша древняя тра�
диция, берущая начало в
Киевской купели креще�
ния. Един наш духовный
идеал, основанный на Еван�
гелии Царства Божия и
воплощенный в жизнь на�
шими святыми предками.
Будем хранить его. Будем
беречь наше единство. Бу�
дем воспринимать миссию
Церкви как свой долг и
свое призвание, одухотво�
ряя верой православной
все наши труды, всех окру�
жающих нас людей, жизнь
всего мира, ждущего от нас
слова правды и дел любви.
Ибо в этом – залог нашего
спасения. В этом – основа�
ние надежды однажды ус�
лышать слова Самого Гос�
пода: «Приидите, благосло�
венные Отца Моего, насле�
дуйте Царство, уготован�
ное вам от создания мира»
(Мф. 25, 34).

Вновь  обращаем к вам
слова апостола и возлюб�
ленного ученика Спасите�
ля: «Да будет с вами бла�
годать, милость, мир от
Бога Отца и от Господа
Иисуса Христа, Сына От�
чего, в истине и любви» (2
Ин. 1, 3) и от Святого Духа.
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– Алла Валентиновна, суще�
ствует несколько курсов по
ОПК: Ваш курс, курс Л. Шев�
ченко, О. Янушкявичене. Пре�
подавателям ОПК можно
пользоваться любым курсом
или есть какие�нибудь пред�
почтения, выработанные в
ходе практики?

– Да, здесь важна проверка
именно практикой. В каждом кур�
се есть свои особенности, даже
можно сказать, что они совер�
шенно разные. К примеру, я раз�
рабатываю именно Основы пра�
вославной культуры, а, скажем,
у Шевченко это предмет – «Пра�
вославная культура».

Я думаю, самое главное, что мы
должны подчеркнуть в этом воп�
росе: мы должны сохранять сис�
тему. Нельзя смешивать учебни�
ки, методички, рабочие тетради
из разных комплектов разных ав�
торов. Порой это делают в ком�
мерческих целях, а иногда педа�
гог, покупающий соответствую�
щую литературу, не задумывает�
ся о принципе системности.

Если учитель или школа берет
один комплект, то надо уже ис�
пользовать его как основную ли�
тературу. А для углубления его
познаний существует сейчас ог�
ромное количество книг.

«Издательский Совет» издает
много литературы: интересной,
глубокой, исторической, и учи�
тель всегда может обогащать
свою работу и себя как личность.
Но, конечно, нельзя разрушать
систему. Рабочая тетрадь, учеб�
ник, методичка все должны быть
одного комплекта.

– Сохранится ли у учителя
или школы возможность выб�
рать автора, по которому будет
преподаваться предмет ОПК?

– Конечно, выбор сохраняется,
думаю, что в будущем это выбор
будет еще более подчеркивать�
ся, Ибо по базовым дисциплинам,
если вы возьмете русский язык,
литературу, – существует много
авторов и много программ, дру�
гое дело, что они должны быть
все концептуально выписаны.

– Есть опасения, что в про�
цессе массового введения
ОПК в школы, у ребёнка
можно погаснуть интерес к
этому предмету, как это, по�
рой бывает, с некачествен�
ным преподаванием той же
литературы или любого дру�
гого предмета. Вопрос такой:
должен ли человек, который
возьмется за преподавание
ОПК, быть верующим? Ведь
один и тот же материал мож�
но подать с разным отноше�
нием. И в сознании ребёнка
в первую очередь запечатле�
ется именно «отношение», а
не сам материал.

– Прежде всего, я бы хотела
вспомнить, что область духовная

Алла Бородина: “Ребёнка надо стараться
всегда поощрять”

Â êîíöå ÿíâàðÿ â Êàëóãå ïðîõîäèë ôîðóì «Äóõîâíî-íðàâñòâåííîå âîñïèòàíèå
ïîäðàñòàþùåãî ïîêîëåíèÿ Êàëóæñêîé îáëàñòè», ïîñâÿù¸ííûé ââåäåíèþ ïðåä-
ìåòà Îñíîâ ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû â îáùåîáðàçîâàòåëüíûå øêîëû îáëàñòè.

Îäíèì èç ó÷àñòíèêîâ ôîðóìà áûëà êàíäèäàò êóëüòóðîëîãèè, àâòîð è ðàçðà-
áîò÷èê ïðîãðàììû «Èñòîðèÿ ðåëèãèîçíîé êóëüòóðû» Àëëà Âàëåíòèíîâíà Áîðî-
äèíà. Îíà ÿâëÿåòñÿ òàêæå ïðåçèäåíòîì Ìåæðåãèîíàëüíîãî ôîíäà ñîäåéñòâèÿ
ðàçâèòèþ îáðàçîâàíèÿ è êóëüòóðû «Îñíîâû ïðàâîñëàâíîé êóëüòóðû».

Ìû ïîáåñåäîâàëè ñ Àëëîé Âàëåíòèíîâíîé î íåêîòîðûõ íàñóùíûõ âîïðîñàõ,
ñâÿçàííûõ ñ ïðåïîäàâàíèåì ÎÏÊ â îáùåîáðàçîâàòåëüíûõ øêîëàõ.
была всегда. Другое дело, как она
понималось. В советский период
духовность понималась как лите�
ратура, какая�то глубокая интел�
лектуальная деятельность, разви�
тость в области искусства.

Сейчас есть разные взгляды на
этот вопрос. Но у нас по законо�
дательству не может быть тако�
го критерия, что культурологи�
ческий курс обязан преподавать
верующий человек. Кто будет
проверять степень веры,? К тому
же, для полноценного препода�
вания должно быть ещё педаго�
гическое мастерство, эрудиция,
личностная притягательность.

Кстати, такой же вопрос зада�
вали владыке Герману в Волгог�
раде, и он ответил, что должна
существовать педагогическая
ответственность, тогда профес�
сиональный учитель, душой боле�
ющий за ребенка и за предмет,
помнящий принцип «не навреди»,
будет стараться, чтобы этот пред�
мет был интересным. Чтобы са�
мому учителю не солгать ни в
чём, он станет на путь поиска и
самообразования. Кроме того,
мы не знаем, что будет завтра, мо�
жет быть, учитель скажет: чисто
культурологического материала
мне уже не хватает, надо разби�
раться глубже.

За свой комплект я совершен�
но спокойна: не было ни одного
учителя, чтобы он начал работать
и где�то «перегнул палку» или
был какой�то конфликт. Даже
если учитель не имеет дополни�
тельной подготовки, а просто
идёт от текста, прочитывая вмес�
те с ребенком учебник. Ведь нам
нужно развивать речь, нужно рас�
ширять понятийный аппарат у ре�
бенка.

А заранее сказать, будет ли че�
ловек верующим, никто не мо�
жет. Окончательно об этом мож�
но только в конце жизни сказать.
Ведь в жизни бывает и так: кажет�
ся, человек верующий, а искуше�
ния так навалятся, что человек
возропщет, не выдержит. А потом
он снова вернётся к вере. Быва�
ет и наоборот: человек неверую�
щий, но имеет такой внутренний
стержень, что обязательно хочет,
чтобы был Господь. Он живет в
надежде, что есть Господь, есть
вечность, что мы в вечности бу�
дем держать ответ за свою душу.

– Святой праведный Иоанн
Крондштадтский, когда пре�
подавал в воскресной школе
Закон Божий, ставил детям
только пятерки. Как решать
вопрос с оценками?

– Знаете у меня тоже так полу�
чалось, что кроме пятёрок я ни�
чего больше не могу поставить.
Да, мы должны прописывать ка�
кие�то критерии оценок, – они
должны зависеть от уровня зна�
ний и прилежания, от усердия ре�
бёнка. Но учитель должен пре�
доставить такие формы для конт�
роля, которые удобны для детей,
– это закон. То, что нам сейчас
навязывают везде тесты, это про�

сто преступление, – мы же тем
мешаем развитию ребенка!

В рамках своего курса я, как
автор, могу настаивать на том, что
мы должны предоставить разные
формы оценки знаний. Один ре�
бенок может выполнять лучше
творческую, например, изобрази�
тельную работу. Он, может быть,
ещё не очень говорящий, но глу�
боко чувствующий и у него есть
дарования, которые надо рас�
крыть. Мы ставим ему за его ра�
боту положительную оценку, но
помогаем развивать свою рече�
вую культуру, – это работа учите�
ля, то, чем должен заниматься
учитель. Пустой, сухой срез зна�
ний – кому он нужен?

А другому ребенку, например,
удобно отвечать устно, – значит,
мы должны опросить его так, как
это максимально для него удоб�
но. И всегда нужно стараться по�
ощрять ребёнка.

В педагогике есть принцип: не
сравнивать ученика с другим уче�
ником, а сравнивать его с самим
собой, но в другой ситуации. Вот,
скажем, сегодня он не ответил
правильно, но ни в коём случае
нельзя говорить: «Вот Вася у нас
молодец, а ты ничего не понима�
ешь». Может, он в этом момент
думал о большем, чем мог пред�
положить учитель. И такое мо�
жет быть. И если он не ответил,
можно сказать: «Ты расстроен
или не читал, хорошо, мы с тобой
поговорим в другой раз». Надо
дать шанс ему как�то исправить�
ся, ответить лучше, стать лучше.

Чтобы педагогическая дея�
тельность была успешной, мы
должны рёбенка поставить в роли
субъекта, а не объекта. Если мы
будем на него давить,  – грош цена
такому педагогическому труду.

Ребенок должен стать субъек�
том, он должен проснуться, и тог�
да он встает на самый главный
путь – самообразования, решения
творческих задач, исследования.
Так он себя будет реализовывать.

–На Ваш взгляд, какова ос�
новная цель преподавания
ОПК? Дать набор знаний, по�
ставить правильную красивую
речь, или всё�таки – пробудить
глубокий интерес к предмету?

– Курс ОПК – религиозно�по�
знавательный, но это не значит,
что он предназначен только для
того, чтобы передать знания. Если
открыть мою программу, взгля�
нуть в мою концепцию, то мож�
но увидеть целый ряд задач, ко�
торые я ставлю: это и повышение
качества базового образования,
и духовно�нравственное, патрио�
тическое воспитание, успешная
социализация в нашей отече�
ственной культуре, творческое
развитие и многие другие зада�
чи. И вопрос возникновения ин�
тереса тоже  очень важный, он
зависит от того, как преподносить
материл. Все это должно соеди�
ниться на самом деле.

– Всё�таки мы опять возвра�
щаемся к вопросу о личности
учителя: «как преподносить
материал».

– Но, наверное, не случайно у
нас так актуально держится эта
тема. Мы сейчас должны гово�
рить о том, какие есть условия
успешности преподавания. Пер�
вое – это системность. Без систе�
мы ничего не получится. А про�
буждение интереса – это обяза�
тельная составляющая на любом
уроке.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА

Îòêðûòîå ïèñüìî íàñòî-
ÿòåëÿ Ñâÿòî-Ïîêðîâñêîãî
õðàìà ã. Êèðîâñêà, ñâÿ-
ùåííèêà Äèìèòðèÿ Ïåð-
âèÿ, ïî ïîâîäó ñàíêöèîíè-
ðîâàííîé àêöèè ãîìîñåê-
ñóàëèñòîâ â Ìèíñêå 14
ôåâðàëÿ 2011 ãîäà

Сайт Бобруйской епархии Бе�
лорусской Православной Церк�
ви помещает открытое письмо
священника Димитрия Первия
следующего содержания.

В Минске 14 февраля прошла
первая санкционированная акция
геев и лесбиянок в поддержку
«однополой любви». Восемь че�
ловек нетрадиционной сексуаль�
ной ориентации выстроились в
ряд с плакатами «Люби кого хо�
чешь» и соответствующей симво�
ликой. Это был первый случай в
Беларуси, когда властные струк�
туры республики пошли навстре�
чу гомосексуалистам.

Казалось бы, несколько геев и
лесбиянок неспособны повлиять
на ситуацию в государстве и об�
ществе. Однако в данном случае
приходится говорить о явлении
прецедента, когда заинтересован�
ные в распространении гей�куль�
туры круги при помощи СМИ на�
чинают «раскручивать» ситуа�
цию, распространяя ее как каче�
ственно (гей�парады), так и коли�
чественно (другие регионы).

Именно так все происходило в
Европе, где сейчас юридически
нивелированы ценности традици�
онной семьи ради свободного
секса. Именно так всё происхо�
дит и в Беларуси, когда СМИ
проявляют нетрадиционный для
белорусского менталитета горя�
чий интерес к ситуации.

В этой связи видится разумным
обратится к Книге книг – Библии:
«Или вы не знаете, что неправед�
ные Царства Божия не наследу�
ют? Не обманывайтесь: ни блуд�
ники, ни идолослужители, ни пре�
любодеи, ни малакии, ни муже�
ложники, ни воры, ни лихоимцы,
ни пьяницы, ни злоречивые, ни
хищники – Царства Божия не на�
следуют» (1 Кор. 6, 9�10).

Эти слова в полной мере дают
нравственное определение гомо�
сексуализму, вопреки потугам
создать явлению ореол невинно�
сти и даже прогрессивности. Есть
библейская строка и о трубадурах
гей�движения. Вот слова Христа,
обращенные к миру: «Говорю же
вам, друзьям Моим: не бойтесь
убивающих тело и потом не мо�
гущих ничего более сделать; но
скажу вам, кого бояться: бойтесь
того, кто, по убиении, может ввер�
гнуть в геенну: ей, говорю вам,
того бойтесь» (Лк. 12, 4�5).

Итак, раз гомосексуалисты
(мужеложники и проч.) примут
осуждение, не тем ли более опас�
на участь тех, кто вовлекает в
грех?

К сожалению, опыт говорит о
том, что идеологи гей�движения
не вразумляются словами Биб�
лии. Скорее, слова эти обращены
к людям традиционным и рассу�
дительным. Поэтому предстоит
затяжная баталия о легализации
гомосексуальных браков, правах
сексменьшинств и так далее. И
в этой связи важен каждый голос:
важно именно сейчас, пока по на�
шим школам и детским садам не
пошли секс�инструкторы с нагляд�
ными пособиями, сработавшими
когда�то в Европе.

И это открытое письмо – не
только личное мнение, но и при�
зыв к неравнодушным. Сейчас не
время молчать. Пришла пора с
разных трибун отстаивать наше
исконное представление о таких
важнейших, судьбоносных для
белорусов понятиях, как семья и
брак. С Богом!

ГОСТЬ НОМЕРА

В городе Обнинске открылся новый Православный духовно�про�
светительский центр при храме Рождества Христова.

Освящение и торжественное открытие Духовно�просветительско�
го центра состоялось после Божественной литургии в Храме Рожде�
ства Христова, совершённой митрополитом Калужским и Боровским
Климентом. На освящение здания Центра прибыли почётные гости,
которые принимали участие в его строительстве. Это губернатор Ка�
лужской области Артамонов А. Д., городской глава Обнинска Авдеев
А. А. и другие лица.

После освящения владыка поблагодарил всех трудившихся в созда�
нии великолепного Центра для детей. Особо он отметил заботу гу�
бернатора в деле строительства нового современного здания, прояв�
лявшуюся на всех этапах строительства. Также он поблагодарил Ко�
жушко М. И., и всех кто организовывал и производил строительные
работы за самоотверженный труд. «Каждый из нас принимал участие
в строительстве этого здания для детей советом, финансовой помо�
щью, а кто�то просто молитвой и добрым пожеланием. Поэтому всех
вас, дорогие братья и сестры, я поздравляю с открытием замечатель�
ного Духовно�просветительского центра», – отметил митрополит.

Напомним, строительство Центра было начато по благословению и
личной инициативе митрополита Калужского и Боровского Климен�
та в 2006 году на территории храма Рождества Христова.

Современное трехуровневое здание предназначено для проведе�
ния культурно�просветительских мероприятий, музыкальных, интел�
лектуальных и спортивных занятий. Имеется спортивный зал, библио�
тека, видео и фотостудия, компьютерный класс, 7 учебных аудито�
рий, ремесленные мастерские, трапезная. В ближайшем будущем Ду�
ховно�просветительский центр распахнет свои двери для всех об�
нинцев, желающих встретиться с православием, с его богатой куль�
турой, а также изучить исконно русские традиции, прикладное ис�
кусство, музыку, живопись.

Íîâûé ïðàâîñëàâíûé öåíòð â Îáíèíñêå
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– Отец Иоанн, как пра�
вильно молиться дома?

– Православный христианин
обращается к Богу с молитвой
утром, вечером, в течение дня и
даже ночью, прославляя Бога или
испрашивая у Него благослове�
ние на предстоящий день или
ночь, выражая свою благодар�
ность Богу за Его бесчисленные
благодеяния. Мы молимся перед
принятием пищи и после еды, пе�
ред работой и по её окончании,
то есть стремимся освятить мо�
литвой весь круг своей жизни.
Апостол Павел говорит: «Непре�
станно молитесь» (1 Фес. 5:17).
Святитель Григорий Богослов
пишет: «Вспоминать о Боге нуж�
но чаще, чем дышать». В идеале
вся жизнь христианина должна
быть пронизана молитвой. Мно�
гие беды, скорби и несчастья про�
исходят именно оттого, что люди
забывают о Боге. Есть ведь и сре�
ди преступников люди верую�
щие, но в момент совершения
преступления они не думают о
Боге. Трудно представить себе
человека, который пошёл бы на
убийство или воровство с мыслью
о всевидящем Боге, от Которого
никакое зло нельзя скрыть.

    В домашней молитве нам по�
могает Молитвослов – книга, со�
держащая молитвы, составлен�
ные великими святыми подвиж�
никами, такими как преподобный
Иоанн Дамаскин, святитель
Иоанн Златоуст, преподобный
Макарий Великий. В них выража�
ется опыт духовного общения с
Богом. Святые молились Богу и
были близки Ему, и мы, совершая
свои молитвословия с должным
настроением, верой и образом
мысли приближаемся к Нему.

Обращаясь к Богу их словами,
мы хотим достичь такой же вы�
соты духовной жизни, такой же
святости, какой достигли они. Мо�
литвы в Молитвослове подобра�
ны таким образом, чтобы нам

Çíàêîìàÿ ñïðîñèëà ìåíÿ: «×òî ïîñëåäíåå òû äåëàåøü ïåðåä ñíîì?» – «Ìîëþñü». «Êàæäûé äåíü? –
óäèâèëàñü îíà. – Çà÷åì òàê ÷àñòî? ß òîæå ìîëþñü, íî òîëüêî òîãäà, êîãäà ýòî íåîáõîäèìî». Ìîè
ñëîâà î òîì, ÷òî êàæäûé äåíü-òî êàê ðàç è íåîáõîäèìî, å¸ íå óáåäèëè. Òîãäà î äîìàøíåé ìîëèòâå ÿ
ðåøèëà ïîáåñåäîâàòü ñ ïðîòîèåðååì Èîàííîì Ïàþëîì, áëàãî÷èííûì ãîðîäà Êàëóãè.

было легче обратиться к Богу, вы�
полняя своё утреннее или вечер�
нее молитвенное правило или
прибегая к Богу в тех или иных
жизненных обстоятельствах.

– Можно ли молиться свои�
ми словами?

– Конечно, можно молиться
Богу и своими словами, но образ
мысли и особый характер, дух
молитв, произнесённых святыми
людьми, является для нас этало�
ном.

Как правило, свои собственные
просьбы и молитвенные возды�
хания мы прибавляем после мо�
литв, рекомендованных Церко�
вью. Нужно иметь в виду, что, как
пишет святитель Игнатий Брян�
чанинов, наш ум повреждён гре�
хом. Поэтому человек, который
только начинает духовную жизнь,
может просить у Бога того, что
ему совсем не полезно и не нуж�
но. Молитвы же, составленные
святыми людьми, показывают
нам ориентир – с чем мы должны
обращаться к Богу.

Если у нас возникает потреб�
ность души, если мы хотим помо�
литься о своих близких, испро�
сить помощи у Бога в трудных
жизненных обстоятельствах, ко�
нечно, можно и нужно обратить�
ся к Богу со своей мольбой. Ни�
какого греха в этом нет.

– Почему так важно мо�
литься?

– Вспомните один из глав�
ных православных праздников
– Преображение Господне. Еван�
гелист Лука говорит, что целью
восхождения на гору Фавор для
Иисуса Христа была молитва. А
само Преображение, то, что уви�
дели Апостолы, когда лицо Хрис�
та просветилось, как солнце, и
одежды Его стали белыми как
снег, – это следствие молитвы.

Каждый из нас призван к мо�
литве не только для того, чтобы

испросить у Бога какие�то блага.
Самой главной целью молитвы
должно быть общение и единство
с Богом, ощущение того благо�
датного вхождения в Божие Цар�
ство, которое испытали Апосто�
лы на горе Фавор.

Пребывание с Богом является
высшим благом и насущной по�
требностью человеческой души.
Ни в чём другом человек не мо�
жет обрести успокоения, как
только в общении с Создателем,
с Тем, Кто является Источником
жизни и радости.

Человек, который искренне и
сосредоточенно обращается к
Богу, всегда ощущает духовное
спокойствие, находит благодат�
ное утешение.

– Мы сталкиваемся с про�
блемой, что молиться оказы�
вается очень трудно?

– Если мы говорим, что молит�
ва – это беседа с Богом, то зна�
чит, она требует чистоты нашего
сердца. Для человека, который
часто согрешает, греховное со�
стояние становится привычным.
Ему кажется, что это естествен�
но, и он избегает света, чистоты,
святости, стремится к тьме, нахо�
дит в грехе удовольствие. Я ду�
маю, главная причина здесь зак�
лючается в том, что наша жизнь
не соответствует молитве, не на�
строена на неё. Поэтому от чело�
века, повреждённого грехом,
требуется особое усилие и под�
виг, чтобы настроить себя на Бо�
гообщение.

  Молитва не должна зависеть
от настроения. Молитва – это
труд. Преп. Силуан Афонский го�
ворил: «Молиться – кровь проли�
вать». Как и во всяком труде, со
стороны человека требуется уси�
лие, подчас огромное, чтобы
даже в те минуты, когда молить�
ся не хочется, заставить себя.

  Готовясь к молитве, мы стара�
емся вспомнить свои грехи, ис�

просить у Бога прощения, забыть
о той суете, которая нас окружа�
ет. Тот человек, который с помо�
щью Божией исправляет свою
греховную жизнь, чувствует, что
ему уже наоборот, тяжело не мо�
литься. Он ощущает дискомфорт,
если он не обратился к Богу. Если
же нам тяжело молиться, это го�
ворит лишь о том, что мы стоим
только в начале пути. Мы долж�
ны пройти его и почувствовать
радость от молитвы.

Митрополит Вениамин (Фед�
ченков) книге «Божьи люди»,
описывает встречу с духоносным
старцем. Он посещал один мона�
стырь и встретил его там. Буду�
щий митрополит спросил: «А как
вы достигли такой духовной вы�
соты, таких дарований?»

Старец ответил: «Когда я при�
шёл в монастырь, со мной посту�
пили и другие послушники. И кто�
то взял на себя подвиг делать ше�
стьсот поклонов, кто�то тысячу. А
мне мой духовник благословил
делать двенадцать поклонов ут�
ром и вечером. И вот я  сорок лет
в монастыре, и не было ни дня,
чтобы я не сделал двенадцать по�
клонов утром и вечером».

 Мы часто берём сразу очень
большое молитвенное правило,
а затем отдаляемся от молитвы.
Этот пример показывает, что по�
стоянство в исполнении молит�
венного правила делает нашу че�
ловеческую природу, нашу душу
способной вместить дарования
Божии, как и произошло с этим
подвижником благочестия.
Очень важно, чтобы человек ис�
полнял молитвенное правило,
пусть краткое, но регулярно.

 Будем помнить о том, что вся�
кий раз, совершая  молитву, мы
соприкасаемся с Богом. Христи�
анство открывает человеку не�
посредственный доступ к Богу,
Который слышит человека, помо�
гает ему, любит его.

Беседовала Юлия РАХАЕВА

Òåíü àïîñòîëà

Тень проходящего Петра…
Деян. 5, 15

От скорби слабых и усталых
Тень проходящего Петра,
Коснувшись сердца, исцеляла.

И мы хотели всех спасти,
Избавить встречных от сомнений,
Судьбой и словом на пути
На них отбрасывали тени.

Тень нашей жизни � горький плод,
Что каждый и клянёт, и любит,
Задев кого�нибудь, спасёт
Или нечаянно погубит?

О соприкосновении с Богом

И мы хотели всех спасти
Äîðîãèå äðóçüÿ! Ïîýò Ìàðèíà ÓËÛÁÛØÅÂÀ ïðåäñòàâëÿåò âàøåìó âíèìàíèþ

íîâóþ ðóáðèêó íàøåé ãàçåòû: «ÆÈÂÛÅ ÑÒÈÕÈ». Â ýòîé ðóáðèêå áóäóò ïóáëèêî-
âàòüñÿ ñòèõè, êîòîðûå íå îñòàâèëè ðàâíîäóøíûìè íàñ. Íàäååìñÿ, ÷òî îíè îòçî-
âóòñÿ è â âàøèõ ÷óòêèõ ñåðäöàõ.

Ñåãîäíÿ ìû çíàêîìèì âàñ ñ ïîýòîì Àíäðååì Ãåëüåâè÷åì ÏÎÏÎÂÛÌ. Îí ðî-
äèëñÿ â 1959 ãîäó â Âîðêóòå. Îêîí÷èë Ñûêòûâêàðñêèé ãîñóäàðñòâåííûé óíèâåð-
ñèòåò, ôèëîëîãè÷åñêèé ôàêóëüòåò. Æèâ¸ò â Ñûêòûâêàðå. Àâòîð íåñêîëüêèõ ñáîð-
íèêîâ ñòèõîòâîðåíèé. ×ëåí Ñîþçà ïèñàòåëåé Ðîññèè.

Я мудрость приму, что нисходит
свыше,
Свободу и щедрость её ценя…
Отче, молитву мою Ты услышал –
Благодарю, что услышал меня.

Я лодку просил у Тебя и море –
И берег, и штиль – на закате дня.
И Ты даровал мне любовь и горе.
Благодарю, что услышал меня.

***
Как грустно плачет над рекой ветла,
Что жизнь течет в каком�то
Вавилоне,

И мы познали любовь,
которую имеет к нам Бог

1 Ин. 4,16

СОБЕСЕДНИК

Áåðåã ëþáâè Что в лик Спасителя вонзается
стрела,
Что снова кровь сочится по иконе,

Что снова плен. Ржут за Сулой
комони.
Горят костры – незваным несть
числа.
И память выжигается дотла.
Куражится чужанин: «На гармони

Сыграй, Иван, хочу народных сцен!» –
Но как избыть державный ропот
рода?! –
Дочь Вавилона! Капище разброда,

Измены, разрушения! Блажен,
Кто с чистым сердцем чистыми руками
Твоих младенцев разобьет о камень.

Çèìíÿÿ äîðîãà

Доколе есть время, будем
делать добро всем…

Гал. 6, 10

И снова суровые шутки
Судьбы я понять не могу,
Но сердце становится чутким
И любит на каждом шагу –

Усталых людей и дорогу,
Последний осенний листок…
Любовь приближает нас к Богу.
Как щедро её дарит Бог!

Подборка стихов
Марины УЛЫБЫШЕВОЙ

ЖИВЫЕ СТИХИ

Больных – со смертного одра –

Àðõàíãåëüñêèé ñâÿùåííèê
óäåðæèâàåò ëþäåé îò ñà-
ìîóáèéñòâ

Настоятель часовни храма ико�
ны Божией Матери «Взыскание
погибших» на Жаровихинском
кладбище в Архангельске иерей
Анатолий Воронов уже несколь�
ко лет занимается профилакти�
кой суицидов среди городских
жителей. Об этом сообщает
пресс�служба Архангельской
епархии.

По словам отца Анатолия, толь�
ко в 2010 году было проведено
более 250 бесед с потенциальны�
ми самоубийцами, и к счастью,
почти все они были плодотвор�
ными. Кроме того, очень много
раз батюшке приходилось выез�
жать по срочному звонку на мес�
то готовящегося самоубийства –
но, к сожалению, зачастую, отец
Анатолий просто не успевал.

Сейчас в кладбищенской ча�
совне идет молитва об умерших
неправославных и некрещеных,
которых великое множество.

«ß ïîðàæàþñü, êàê îíè
åäóò íà âîéíó, ïîëàãàÿñü
íà âîëþ Áîæüþ», – ïðà-
âîñëàâíûé ñâÿùåííèê âû-
åçæàë â ×å÷íþ ñ îòðÿäîì
ñïåöíàçà

Сайт Казанской епархии сооб�
щает, что иерей Виталий Беляев,
настоятель Никольского храма
села Куюки Пестречинского рай�
она РТ выезжал в Чеченскую
республику вместе с бойцами
спецназа с 20 по 30 января 2011
года по просьбе командира бази�
рующейся в г. Казани части 5598
спецназа внутренних войск МВД
РФ Филлипова Д. М. и по благо�
словению Архиепископа Казанс�
кого и Татарстанского Анастасия.

Отец Виталий ранее служил в
батальоне оперативного реаги�
рования “Рысь” при УВД г. Каза�
ни и батальоне по охране органов
власти при МВД РТ в звании лей�
тенанта милиции.

Священник поехал в “горячую
точку” не по приказу, а по веле�
нию сердца. «Боец – воин отече�
ства. А священник – воин Хрис�
тов и обязан находиться рядом с
теми, кому требуется духовная
поддержка», – убеждён батюш�
ка. По просьбе офицеров спецна�
за, священник отслужил литию у
поклонного креста на месте ги�
бели летчиков, подорванных в
автобусе шахидкой�смертницей в
2003 году. На военной базе в г.
Ханкала о. Виталий отслужил па�
нихиду у памятника погибшим
воинам�спецназовцам, освятил
боевую технику.

В течении всей поездки, за ду�
ховным советом к о. Виталию
неоднократно подходили многие
бойцы – как православные, так и
исповедующие ислам. В связи с
этим, священник сделал вывод о
необходимости присутствия во�
инского священника не только в
армейской жизни, но и в “горячих
точках”.

Духовной поддержки спецна�
зовцам, по словам отца Виталия,
очень не хватает. По его словам,
прошедшие горячие точки бли�
же к Богу. «Эти люди видели са�
мые серьезные вещи на земле,
жизнь и смерть. Они радуются,
что живы и знают, что есть Бог,
есть бессмертная душа. Я поража�
юсь, как они едут на войну, пола�
гаясь на волю Божью: если суж�
дено умереть – умрем, суждено
– останемся живы. Став инвали�
дом, лишившись конечностей –
не падать духом, жить и радовать�
ся жизни! Не унывать и не отчаи�
ваться! Кажется, русский солдат
может все пережить», – убежден
священник.
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Ответить надо было не только
правильно, но и просто. На осно�
ве этого ответа и появилась это
история. Здесь неуместно было
бы сослаться на 49 главу Типико�
на, которая регламентирует ус�
тав о совершении поклонов за бо�
гослужением. В современной
приходской жизни многое проис�
ходит согласно уставу, но сооб�
разно с новым временем, новы�
ми условиями жизни, другими
людьми, наконец. Всё это накла�
дывает определенный отпечаток
на исполнение Устава, не изменяя
его по сути.

В Православной Церкви за бо�
гослужением произносят раз�
ные молитвы. Условно их мож�
но поделить на несколько видов.
По характеру нашего обращения
к Богу они могут быть славос�
ловные, когда мы прославляем
своего Творца; просительные,
когда мы просим у Него благо�
словения в жизни, помощи, зас�
тупления; покаянные, когда мы
сокрушаемся о своих прегреше�
ниях. Есть молитва обществен�
ная – в храме, есть молитва част�
ная, келейная, совершаемая че�
ловеком самостоятельно.

Но есть такой вид молитвы,
который объединяет все эти мо�
литвы, даёт им внешнее выраже�
ние. Речь – о крестном знамении
и поклонах. И, как это часто бы�
вает, то внешнее, которое при�
звано дать оформление чему�то
более важному, происходящему
в душе человека, выходит на
первый план, притягивая к себе
повышенное внимание. Однако,
начнем сначала…

Человек впервые заходит в
храм. Назовем его символично
– Фома. Что делать? Как себя ве�
сти? Вполне понятно, что он при�
шёл по зову сердца помолиться
и что никакого «внешнего офор�
мления» это желание ещё не
имеет. Потребовать от него ис�
полнения «молитвенного этике�
та» по всем правилам с первого
раза просто преступление. Но с
чего�то ему, все же, надо начи�
нать. Он смотрит по сторонам,
замечает, как молятся другие:
кто�то стоит на коленях, кто�то
крестится, кто�то сидит.

Что выбрать? На колени встать
Фома с первого раза побоялся, «а
вдруг неправильно поймут или
скажут чего?». Решил начать кре�
ститься. Под монотонное чтение,
благозвучное пение в храме, он
в окружении других богомоль�
цев стал передвигать правой ру�
кой от головы к животу, потом на
правое плечо, на левое.

– Чего беса потешаешь? – ус�
лышал он со стороны.

Обернувшись, увидел женщи�
ну у подсвечника, правой рукой
истово крестившуюся, левой по�
правлявшую сечи. Одновремен�
но она зорко смотрела по сторо�
нам: как бы кто не сделал чего
«не по правилам». Видимо прави�
ла знала только она, поэтому вме�
нила себе в обязанность всех им
обучить. Фома стал одним из вы�
нужденных учеников.

– Какого беса? – не сразу понял
Фома.

– Которого ты рукой на плечи
намахиваешь. Златоуста что ли
не читал? Он ещё в четвертом
веке писал, что неистовому ма�
ханию бесы радуются.

– А кто такой… – попытался
продолжить новичок, но был
одёрнут другой женщиной:
«Тише, служба идёт!»

От детских вопросов к взрослым ответам,
или опять о Фоме

×àñòî ïîÿâëåíèþ êàêîé-òî èñòîðèè ïðåäøåñòâóåò îïðåäåëåííûé ïîâîä è
ñîáûòèå. Ó ìåíÿ áûë è ïîâîä, è èñòî÷íèê, à ñîáûòèÿ, êîòîðûå áóäóò îïèñà-
íû íèæå, âñòðå÷àþòñÿ êàæäîå áîãîñëóæåíèå, íàâåðíîå, â êàæäîì ïðàâî-
ñëàâíîì õðàìå. Òàê âîò, ìîåìó èñòî÷íèêó  øåñòü ëåò. Ýòî ìîé ñûí. Ëþáè-
òåëü ïîøàëèòü, íî î÷åíü ëþáîçíàòåëüíûé. Ïðè÷¸ì â åãî âîçðàñòå ñëîâà
ïàïû (êàê, âïðî÷åì, è ìàìû) çâó÷àò óáåäèòåëüíåå, ÷åì ëþáîå çàêîíîäà-
òåëüñòâî è äàæå, íå ïðèìèòå çà êîùóíñòâî, Áèáëèÿ. Îäíàæäû åãî ïûòëè-
âûé óìèøêî âûäàë: à ïî÷åìó â õðàìå ëþäè ïî-ðàçíîìó êðåñòÿòñÿ è êëàíÿþòñÿ?

Первый урок окончился про�
валом и взволнованный Фома
стал пробираться к выходу. У са�
мых дверей он невольно остано�
вился, оглянулся по сторонам.
Уж больно красиво было в хра�
ме. Везде горят свечи, со стен
смотрят лики святых, хор поёт
непонятные, но величественные
слова ровным строем: «Иже Хе�
рувимы тайно образующе».

Уже при выходе из храма Фома
увидел не то объявление, не то
афишу. Подошёл прочитать.
«Правила поведения в храме» –
гласил заголовок. Стал читать
дальше. «Осенять себя крестным
знамением надо не торопясь: воз�
ложить его на лоб, на живот, на
правое плечо и затем на левое.
Для крестного знамения склады�
ваются пальцы правой руки: три
первых пальца (большой, указа�
тельный и средний) вместе, а два
последних (безымянный и мизи�
нец) пригибаем к ладони. Сложен�
ные вместе три первых пальца,
выражают нашу веру в Бога Отца,
Бога Сына и Бога Святого Духа
как единосущную и нераздель�
ную Троицу. Два пальца, пригну�
тые к ладони, означают, что Сын
Божий по воплощении Своем, бу�
дучи Богом, стал человеком, то
есть означают Его две природы –
Божескую и человеческую. О тех
же, которые знаменуют себя
всей пятерней, или кланяются, не
окончив ещё креста, или махают
рукой своей по воздуху или по
груди своей, святитель Иоанн
Златоуст сказал: “Тому неистово�
му маханию бесы радуются”».

«Так вот откуда бесы на пле�
чах появились», – подумал Фома
и быстро стал читать дальше. Че�
ловек он был усидчивый и схва�
тывал все налету. Он узнал, что
надо креститься и делать поясной
поклон (наклоняясь вперед так,
чтобы рука почти касалась пола)
при входе в храм и при выходе
из него – три раза; при пении хо�
ром «Господи, помилуй», «По�
дай, Господи», «Тебе, Господи»;
когда священник, произнося воз�
глас, прославляет Святую Трои�

цу (Отца и Сына и Святого Духа);
при возгласах «Приимите, яди�
те...», «Пийте от нея вси...», «Твоя
от Твоих...»; при словах «Честней�
шую Херувим...»; при каждом
произнесении и пении «Святый
Боже» и «Приидите, поклонимся»
и «Аллилуиа».

– Разобрались? – Сзади подо�
шел мужчина и, положив руку на
плечо Фоме, с улыбкой посмот�
рел на него. В ответ на заботли�
вый вопрос наш герой кивнул
головой и молча посмотрел на
своего нового собеседника. Это
был мужчина средних лет, с бо�
родой, прилично одетый. В руках
он держал какие�то листы. Про�
тянув один Фоме, он произнес:
«Держите, сейчас будем петь».

На небольшом листке был
текст, озаглавленный: «Символ
веры». «Что�то знакомое», – по�
думал Фома, и обернулся опять к
шпаргалке на стене. «Крестное
знамение без поклона делается в
начале и при окончании чтения
Священного Писания; в начале
чтения или пения стихиры, тропа�
ря или псалма; при словах «алли�
луиа» в средине шестопсалмия;
при чтении и пении Символа веры
– при словах: «Верую», «И во Еди�
наго Господа Иисуса Христа», «И
в Духа Святаго»; на отпусте при
словах «Христос, истинный Бог
наш», «Силою Честнаго и Живот�
ворящаго Креста», при поминове�
нии празднуемых святых».

Как только он дочитал до кон�
ца в начале храма у иконостаса
диакон начал пение слов «Ве�
рую…». Раскатистым эхом, с не�
большим отставанием от диако�
на, по храму зазвучали слова про�
певаемой молитвы. Мужчина сто�
ял рядом и тоже пел. Перекрес�
тившись (без поклона), осторож�
но стал подпевать и сам Фома. Ос�
воившись в храме, он стал чув�
ствовать себя более свободно.
Многое из того, что здесь проис�
ходило, он уже стал понимать,
вместе в другими богомольцами
крестился, а когда священник пре�
подал благословение народу со
словами: «Благословение Господ�

не на вас», он как и все, прекло�
нил главу не крестясь. Фома уже
знал, что так надо делать в этот
момент и в похожих случаях на
«Мир всем», «Благодать Господа
нашего ... буди со всеми вами»;
«И да будут милости Великаго
Бога ...», когда священник совер�
шает каждение. Когда начался
Евхаристический канон, главная
часть Литургии, все сделали зем�
ной поклон после слов священ�
ника «Благодарим Господа» и пос�
ле освящения Святых Даров – при
окончании пения «Тебе поем».
Также земной поклон положено
делать (особенно тем, кто прича�
щается) при изнесении Святых
Даров – для причастия. При пос�
леднем появлении Святых Даров
делается поясной поклон.

После окончания службы, под�
ходя целовать ковчег с мощами,
Фома сделал как положено зем�
ной поклон и с благоговением
приложился к святыне. Отходя
от ковчега он заметил уже зна�
комую «женщину у подсвечни�
ка», которая пристально за ним
наблюдала, но на этот раз ниче�
го не сказала. Видно, он сделал
всё правильно.

Мужчина с бородой оказался
прихожанином этого храма, зва�
ли его Кирилл. Они с Фомой ус�
пели познакомиться и после служ�
бы вели дружескую беседу. Ки�
рилл, как оказалось, закончил
духовную семинарию и готовил�
ся к принятию священного сана.
Он рассказал много интересного
о богослужении, о том, как надо
вести себя в храме. Фома узнал,
что оказывается в воскресные и
праздничные дни не положено
делать земные поклоны в обыч�
ное время, за исключением по�
клонения перед святыней (напри�
мер перед Святой Чашей, пе�
ред чудотворной иконой).

Церковный Устав ничего не
говорит о свершении особых по�
клонов, кроме установленных, во
время общественного богослу�
жения, а также про продолжи�
тельное стояние на коленях. Од�
нако часто такие действия моля�

щихся могут нарушать чин и по�
рядок богослужения.

Самый яркий пример. Нужно
ли стоять на коленях во время
Евхаристического канона? Со�
гласно Уставу, земной поклон сле�
дует делать в начале пения «Дос�
тойно и праведно есть» и в конце
Евхаристического канона, после
освящения Святых Даров. О том,
что в продолжение Евхаристи�
ческого канона надо стоять на ко�
ленях, в Уставе не сказано ниче�
го. Кстати, у католиков действи�
тельно есть замечание о том, что
в этой части богослужения веру�
ющий должен встать на колени.
По католической практике в те�
чение богослужения можно си�
деть, а во время важных момен�
тов надо встать на колени на спе�
циальную подставку. Евхаристи�
ческий канон – то самое время.
Но это традиция католическая, а
отнюдь не православная.

В нашей православной тради�
ции земные поклоны соверша�
лись по принципу «метания», то
есть быстрого поклонения до зем�
ли и сразу же возвращения в сто�
ячее положение. Поэтому, сто�
яние на коленях, как нечто непо�
нятное для всех, но совершающе�
еся избранными по некому духов�
ному воодушевлению или, воз�
можно, откровению не стоит ко�
пировать в общественном бого�
служении, придерживаясь прин�
ципа «все бежали и я бежал».

Есть косвенная причина, кото�
рая могла послужить распростра�
нению практики стоять на коле�
нях во время освящения Святых
Даров: при совершении Литургии
Преждеосвященных Даров, ког�
да уже Освящённые Дары пере�
носятся с жертвенника на престол
и по знаку священнослужителя
все в храме «падают ниц». Дела�
ется это потому, что присутству�
ющий в Освящённых Дарах Хри�
стос появляется перед молящими�
ся в самом храме, на солее, а не
находится в алтаре (как вовремя
освящения Тела и Крови на Ли�
тургии св. Василия Великого или
св. Иоанна Златоуста).

Но здесь, в Литургии Прежде�
освященных Даров, как мы виде�
ли, совсем другая причина совер�
шения коленопреклонения. Сама
служба совершается по�другому,
поются другие песнопения, дру�
гой порядок совершения покло�
нов и так далее. Копировать про�
извольно правила одного чина в
другой – не совсем правильно.
Хотя, мы не говорим, что стоять
на коленях нельзя. Речь о том, что
это делать не положено, то есть
не обязательно.

Не берусь судить, согрешают
ли те, кто делает поклоны не по
уставу, но уверен, что неправы
люди, нарушающие молитвен�
ную обстановку храма замечани�
ями, или ощущающие в себе соб�
ственную правоту, говоря окру�
жающим: «кто же так молится»
или на подобие того.

P.S. Служба закончилась, сто�
рож закрывал храм. Последней
уходила «женщина у подсвечни�
ка». Торопливо выходя из ворот,
она незаметно протянула нище�
му «десятку». Она сделала это не
во имя исполнения каких�то пра�
вил. Просто так поступать научи�
ла её в детстве мама. У всех есть
сердце, только его зов надо захо�
теть услышать и успеть испол�
нить, ибо жизнь коротка.
Протодиакон Сергий КОМАРОВ

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ
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Êíèãà «Þâåíàëüíàÿ ñèñ-
òåìà: ðîäèòåëåé â îòñòàâ-
êó?» âûøëà è äîñòóïíà â
ýëåêòðîííîì âèäå

Пресс�служба Екатеринодарс�
кой и Кубанской епархии сообща�
ет о том, что на «круглом столе»
в Краснодаре по ювенальной юс�
тиции участникам была представ�
лена книга, выпущенная изда�
тельством Данилова монастыря
«Даниловский благовестник»,
под названием «Ювенальная сис�
тема: родителей в отставку?».

В книге собраны мнения спе�
циалистов по обозначенному
вопросу и на примере различных
стран показаны результаты реа�
лизации ювенальных программ.

Весь собранный материал, не�
смотря на его специфику, изло�
жен простым и доступным язы�
ком, иногда даже в необычных
для этой темы формах – сказки
или лирических отступлений.

Издание адресовано всем, кто
неравнодушен к проблеме вне�
дрения ювенальной юстиции, кто
дорожит русскими традициями и
самобытной культурой, на кото�
рых испокон веков зиждились
наши семейные ценности.

Напомним, что, согласно про�
екту ювенальной юстиции, ребён�
ка из семьи можно «изъять» по
следующим причинам:

* непосещение детской молоч�
ной кухни;

* ребенку не были своевремен�
но сделаны прививки;

* жилье в аварийном состоя�
нии; квартира требует ремонта;

* квартира ремонтируется;
* наличие в доме домашних

животных;
* аморальное поведение;
* несвоевременное прохож�

дение врачей в детской поли�
клинике;

* на полу разбросаны игруш�
ки и мусор;

* отсутствие детских игрушек
в достаточном количестве;

* ребенок играет с посторонни�
ми предметами вместо игрушек;

* ребенок выполняет домаш�
нюю работу: моет посуду, подме�
тает и моет полы, стирает и т. д.;

* ребенок находится на кухне
вместе с матерью в процессе при�
готовления пищи;

* ребенок часто и громко кри�
чит и плачет;

* в холодильнике присутству�
ет не весь ассортимент необхо�
димых ребенку продуктов или
продукты просрочены;

* жалобы соседей (или домо�
чадцев) на жестокое обращение
с ребенком, в т. ч. анонимные».

Íà÷àë ðàáîòó ïðàâî-
ñëàâíûé ïîðòàë «Âîöåð-
êîâëåíèå.ðó»

Пресс�служба Саратовской
епархии сообщает, что по благо�
словению епископа Саратовско�
го и Вольского Лонгина начал
работу православный информа�
ционно�аналитический портал
«Воцерковление.ру». Он рассчи�
тан на активное общение между
священнослужителями и миряна�
ми. Главная задача портала – пре�
доставить тем, кто постепенно
входит в церковную жизнь, отве�
ты на возникающие вопросы.

«Каждый, воцерковляясь,
проходит свой собственный, во
многом неповторимый путь,
совершает свои собственные
ошибки, делает свои собствен�
ные открытия. И вместе с тем
нуждается в помощи и совете,
который даст возможность
идти чуть быстрее», – пишет в
одной из статей сайта настоя�
тель Архиерейского подворья
– храма в честь иконы Божией
Матери «Утоли моя печали»
игумен Нектарий (Морозов).

После начальной молитвы во
вступительном слове владыка
митрополит приветствовал духо�
венство и мирян и огласил рег�
ламент предстоящего собрания,
который был принят большин�
ством голосов. Митрополит со�
общил об основных мероприяти�

ях за прошедший год. Владыка
обратил внимание на проведе�
ние общественно значимых ме�
роприятий.

Одним из таких мероприятий
было проведение книжной выс�
тавки «Радость слова». «В теку�
щем году следует продолжить
проведение подобных меропри�
ятий. Несмотря на то, что, выс�
тавка только начинает приобре�
тать популярность и распростра�
няться по епархиям РПЦ – как
пример недавно в Ульяновске
прошла подобная выставка – в
нашей епархии следует продол�
жить традицию ежегодного про�
ведения книжных ярмарок.
Пусть от подобных мероприятий
не так очевидна материальная
выгода, главное – люди приоб�
рели книги. Выставка�ярмарка
стала настоящим семейным праз�

Собор клириков и мирян Калужской епархии
ТОЧКИ НАД «i»

Â ñòåíàõ ïîìåùåíèÿ Ñåìèíàðñêîãî õðàìà â ÷åñòü ñâÿòîãî àïîñòîëà è åâàíãå-
ëèñòà Èîàííà Áîãîñëîâà 21 ôåâðàëÿ ïðîøëî îáùååïàðõèàëüíîå ñîáðàíèå êëè-
ðèêîâ è ìèðÿí Êàëóæñêîé åïàðõèè. Ñîáðàíèå ïðîâåë ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è
Áîðîâñêèé Êëèìåíò ïðè ó÷àñòèè âèêàðèÿ åïàðõèè àðõèåïèñêîïà Ëþäèíîâñêîãî
Ãåîðãèÿ. Â ñîáðàíèè ó÷àñòâîâàëî áîëüøèíñòâî êëèðèêîâ Êàëóæñêîé åïàðõèè.

дником. На неё приходили целы�
ми семьями, люди разных возра�
стов и социального положения.
В течение проведения выставки
были выявлены недостатки в по�
требительском запросе покупа�
телей. Оказалось недостаточ�
ным количество детской литера�
туры, учебников по ОПК. На
следующих этапах проведения
подобных мероприятий это тре�
буется учитывать», – отметил
владыка.

Несколько слов Высокопреос�
вященнейший владыка сказал о
выставке «МИР и КЛИР», иной
по характеру, но также привлёк�
шей значительное внимание об�
щественности. Также митропо�
лит остановился на проведении
Рождественских Богородичных
образовательных чтений, в рабо�
те которых должны по возмож�
ности принимать участие все
клирики епархии.

Владыка напом�
нил собранию о
подписании епар�
хией и администра�
цией области дого�
вора о сотрудниче�
стве в сфере обра�
зования, согласно
которому после
проведения кон�
ференции 21 янва�
ря, в общеобразо�
вательных школах
Калужской облас�
ти будет вводить�
ся предмет Основ
православной
культуры с 1 по 4
класс. В дальней�
шем преподава�
ние этого предме�
та будет вводиться до 9�го клас�
са. Особую помощь в реализации
введения нового предмета в
школах должна оказать активная

позиция священнослужителей
по данному вопросу. «Мы долж�
ны всегда помнить о пастырской
ответственности в работе с людь�
ми, которых нам вручил Гос�
подь», – сказал митрополит.

Кроме текущих дел жизни
епархии на собрании обсуждал�
ся вопрос об исполнении реше�
ний Архиерейского Собора
РПЦ. Митрополит зачитал опре�
деления Собора, по которым со�
стоялось широкое обсуждение с
предложением планов реализа�
ции их в епархии, благочиниях и
приходах. Особое внимание
было уделено вопросу создания
в благочиниях штатных должно�
стей по работе с молодежью, со�
циальному служению и в сфере
образования; строительству хра�
мов, часовен или молитвенных
комнат в населённых пунктах
численностью более 500 чело�
век. Для населенных пунктов

м е н ь ш е й
численнос�
тью было
предложено
организовы�
вать транс�
порт для до�
ставки веру�
ющих на бо�
гослужения.
Отцам бла�
гочинным
было пору�
чено соста�
вить список
населенных
пунктов, где
проживает
достаточное
количество
жителей для

строительства храмов или созда�
ния молитвенных помещений.

Были озвучены определения
Собора об образовании священ�

нослужителей, монашествую�
щих, а также о проверке бого�
словских знаний пастырей, уже
находящихся в священном сане.

Участники собрания ознако�
мились с определением Собо�
ра о прославлении Новомучени�
ков и исповедниках Российс�
ких, военном духовенстве и
организации социальной работы
на приходах.

О жизни Калужской епар�
хии, рукоположениях в свя�
щенный сан, открытии новых
приходов и работе Епархиаль�
ного совета рассказал заведу�
ющий канцелярией епархии
игумен Мефодий (Пронькин).
Архимандрит Никита (Анань�
ев) и А. Л. Король –проректо�
ры по учебной части семина�
рии и училища рассказали о де�
ятельности Калужских духов�
ных школ.

Также были сделаны сообще�
ния о деятельности комиссии по
религиозному образованию,
православных гимназий Калуги
и Козельска, а также Вечерней
богословской школы для мирян
при КДС.

Перед окончанием собрания
митрополит Климент ещё раз
пожелал священнослужителям
пастырской ревности в служении
и активности в претворении в
жизнь постановлений Освящен�
ного Архиерейского Собора.

Протодиакон
Сергий КОМАРОВ

Идея проведения кинофестиваля когда�то родилась в неболь�
шом методическом кабинете в обнинском духовно�просветитель�
ском центре «Вера, Надежда, Любовь», который на протяжении
нескольких постсоветских лет был единственным местом в 100�
тысячном наукограде, где совершалось православное богослу�
жение в домовом храме.

Традиционный девиз кинофестиваля «Мир вашему дому» опре�
деляет дух мероприятия, главная цель которого – прославление
христианского образа жизни и традиционных семейных ценностей
средствами кинематографа.

50�летний юбилей освоения космоса стал специальной темой 2011
года. На суд жюри и зрителей было представлено несколько кинора�
бот, посвященных космосу и космонавтам. Центральной выставкой
кинофестиваля была фотоэкспозиция «Живопись Творца». Её автор –
рекордсмен планеты по пребыванию в космосе Герой Советского
Союза и России летчик�космонавт Сергей Крикалев.

Частью фестивальной программы стали паломнические поездки
по святым местам Калужской земли. В этом году основной площад�
кой был уникальный культурно�образовательный туристический центр
«Этномир» в Боровском районе. Кинематографисты жили в воссоз�
данных в деталях традиционных русских домах и избах. Кинопоказы
для зрителей проходили в Обнинске, Калуге и Боровске.

Â ðàáîòå VI Ìåæäóíàðîäíîãî Ñðåòåíñêîãî ïðàâîñëàâíîãî êèíîôåñòèâàëÿ
«Âñòðå÷à» ïðèíÿëè ó÷àñòèå êèíåìàòîãðàôèñòû èç Ðîññèè è çàðóáåæíûõ ñòðàí,
âêëþ÷àÿ Ñåðáèþ, Õîðâàòèþ, Ãðóçèþ, Áðàçèëèþ, Ãðåöèþ, ÑØÀ, Áåëîðóññèþ,
Óêðàèíó è äð. Ýòî ñàìûé ïðåäñòàâèòåëüíûé ïðàâîñëàâíûé êèíîôîðóì â ìèðå.
Â ýòîì ãîäó íà êîíêóðñ áûëî ïðèñëàíî 212 êèíîðàáîò. Èç íèõ êîìèññèÿ îòî-
áðàëà äëÿ ó÷àñòèÿ â êîíêóðñíîé ïðîãðàììå 20 èãðîâûõ, 54 äîêóìåíòàëüíûõ è
15 àíèìàöèîííûõ êèíîëåíò. Åùå 30 ôèëüìîâ ïîêàçàíû âíå êîíêóðñà.

VI Ñðåòåíñêèé êèíîôåñòèâàëü «Âñòðå÷à» ïðîø¸ë â Îáíèíñêå 18-23 ôåâðàëÿ

Мир Вашему дому!
РАДОСТЬ ВСТРЕЧИ

 И вот уже закончил свою работу  VI Международный православ�
ный Сретенский кинофестиваль «Встреча», разъехались по разным
городам и странам его участники, увозя  с собой заслуженные награ�
ды, присужденные  профессиональным жюри фестиваля:

Гран�при кинофестиваля – «Хрустальные птицы» � фильму «Иноки�
ня». Режиссёр: Галина Адамович, Белоруссия;

Специальный приз жюри «Хрустальный подсвечник» � фильму
«Брестская крепость». Режиссёр�постановщик: Александр Котт, Рос�
сия�Белоруссия;

Приз «Хрустальный подсвечник» в номинации «За лучший доку�
ментальный фильм» � фильму «Воспоминания о будущем». Режис�
сёр: Татьяна Карпова, Россия;

Приз «Хрустальный подсвечник» в номинации «За лучший анима�
ционный фильм» � фильму «Шатало». Режиссёр: Алексей Дёмин,
Россия;

Приз «Хрустальный подсвечник» в номинации «За масштабный
просветительский проект» � фильму «Апостолы слова». Режиссёр:
Николай Пороховник, Россия;

Много других призов, грамот  и подарков получили участники
фестиваля.

Кинофорум закончился традиционно в Свято�Введенской Опти�
ной пустыни благодарственным молебном.
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Îí áûë èçáðàí ãëàâîé
ïðàâîñëàâíîãî ñîëîâåö-
êîãî äóõîâåíñòâà. Ïðàç-
äíè÷íûìè áîãîñëóæåíè-
ÿìè â Âîðîíåæå îòìåòè-
ëè äåíü ïðåñòàâëåíèÿ àð-
õèåïèñêîïà Ïåòðà (Çâå-
ðåâà) Âîðîíåæñêîãî è
Çàäîíñêîãî

В Воронежской епархии горя�
чо почитание священномученика
Петра, архиепископа Воронежс�
кой епархии, его земляками. Бо�
жественную литургию возглавил
митрополит Воронежский и Бо�
рисоглебский Сергий. После ли�
тургии у честных мощей святого
Петра (Зверева) состоялся праз�
дничный молебен.

Будущий Воронежский архи�
епископ священномученик
Петр, родился 18 февраля 1878
года в московской семье священ�
ника. Окончил Казанскую духов�
ную академию в 1902 году со сте�
пенью кандидата богословия.

Избрав в юные годы монашес�
кий путь дослужился до архи�
ерейской кафедры. В сане архи�
епископа Воронежского и Задон�
ского был осужден на 10 лет тю�
ремного заключения, и отправ�
лен на Соловецкие острова в ла�
герь особого назначения.

Исполнял обязанности счето�
вода на продовольственном скла�
де, где для пресечения воровства
состояло только православное
духовенство. Здесь же владыка
был избран ссыльными архиере�
ями главой соловецкого право�
славного духовенства.

Архиепископ Петр возглавлял
тайные богослужения, у него
была возможность служить в уце�
левшей церкви Онуфрия Вели�
кого. Он строго соблюдал молит�
венное правило, жил по церков�
ному уставу даже в суровых ус�
ловиях лагеря.

Отошёл ко Господу владыка
мученически в день празднова�
ния иконы Пресвятой Богороди�
цы «Утоли моя печали» в Анзерс�
ком скиту на Соловках в 1929
году. Прославленный как мест�
ночтимый святой Воронежской
епархии в 1999 году, год спустя
на Архиерейском соборе РПЦ ар�
хиепископ Петр канонизирован
в лике священномученика.

Â ßïîíèè îòìå÷àåòñÿ
150-ëåòèå ñî äíÿ ïðè-
áûòèÿ â ñòðàíó ðàâíî-
àïîñòîëüíîãî Íèêîëàÿ
ßïîíñêîãî

Православие.ru сообщает,
что в 2011 году празднуется 150�
летие со дня прибытия юного
иеромонаха Николая (Касаткина)
в Хакодатэ.

Будет издан красочный альбом
памяти святителя Николая Япон�
ского. Планируется книга об ис�
тории храма Воскресения Хрис�
това в Хакодатэ и запись новых
дисков с православными песно�
пениями на японском языке.

В Западнояпонской епархии, в
храме Нагоя в феврале 2011 года
состоялся семинар, на котором
историк архитектуры Михаил
Икэда прочитал лекцию «Храм
Воскресения Христова в Токио и
русская архитектура XIX века». К
семинару была приурочены фо�
товыставка «Храмы Русской Пра�
вославной Церкви».

Живым торжеством миссио�
нерских трудов святителя Нико�
лая становится возведение но�
вых храмов в Японской Право�
славной Церкви. В конце 2009
года были построены храмы в
Нагоя  и Фукуока, а в декабре
2010 года завершилось строи�
тельство храма в приходе Тооно
(Восточнояпонская епархия).

Но сначала хотелось бы по�
говорить… о литературе.

Должно быть, в детстве все
читали сказку про работника,
который трудился у купца це�
лый год, а денег взял за свою
работу одну копеечку. Да и ту
копеечку решил испытать:
бросил в колодец со словами:
«Если я служил верой и прав�
дой, то моя копеечка не уто�
нет!» И только на третий год
она – не утонула, а вскоре ещё
и принесла прибыль.

В русских сказках то и дело
можно встретить бедняка, ко�
торый нисколько не тяготится
своей бедностью, не теряет
при этом ни присутствия духа,
ни весёлости. А, если встре�
тится ему нищий, больной или
хромой, чьё положение дел и
того хуже, то такой бедняк
вздохнёт, почешет в затылке,
да и отдаст ему последние
деньги или кусок хлеба. Образ
такого бедняка, обладающего
удивительной душевной чис�
тотой, необыкновенно притя�
гателен. И на этом образе из
поколения в поколение возра�
стала и воспитывалась душа
русского человека.

А вот богатым в тех же сказ�
ках не очень повезло: все
сплошь они жадные, завистли�
вые, жестокие, готовые из�за
своего богатства чуть не уда�
виться, да ещё и отнять у бед�
няка последнее. Не повезло
богатым и в русской класси�
ческой литературе. Как на
подбор изобилует она купца�
ми�самодурами, представите�
лями «тёмного царства». Ди�
кой и Кабаниха, Хрептюгин и
Коробочка, Лопахин и Горде�
ев, – даже фамилии, выбирае�
мые Островским, Мельнико�
вым�Печерским, Гоголем и
Чеховым для своих героев,
показывают уже степень не�
приятия этих людей авторами.
А что они говорят и как? «Мо�
ему ндраву не препятствуй!»,
«Хозяин всему – голова! Жена
и дети мои: хочу – их милую,
хочу в гроб заколочу!» (Мель�
ников�Печерский), «Только
заикнись мне о деньгах, у
меня всю нутренную разжи�
гать станет; всю нутренную
вот  разжигает, да и только; ну,
и в те поры ни за что обругаю
человека» (А. Островский).

  Но значит ли это, что и мы в
нашей жизни должны также
относиться к богатству и бед�
ности, как наша литература?
Значит ли это, что и мы обяза�
ны обличать и высмеивать каж�
дого богатого, умиляясь каж�
дому неимущему? Нет, в жиз�
ни всё гораздо сложнее. В
жизни богач может как под�
твердить привычный стерео�
тип, так и совершенно его оп�
ровергнуть. А бедняк может
оказаться не трудолюбивым
оптимистом, а завистливым
лентяем. Только в жизни час�
то мы вовсе не хотим заме�
чать, как наши стереотипы тре�
щат по швам, и пытаемся со�
хранить их любой ценой, не�
смотря на очевидное.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ СОВЕТ
Ñåãîäíÿ â Ðîññèè ðàñò¸ò ÷èñëî ïðåäïðèíèìàòåëåé, êîòîðûå ñòðåìÿòñÿ ïðèäåðæèâàòüñÿ äåëîâîé

ýòèêè, îñíîâàííîé íà õðèñòèàíñêîì ó÷åíèè Ðóññêîé Ïðàâîñëàâíîé Öåðêâè. Ìîæåò ëè Ïðàâîñëàâèå
ñòàòü äëÿ ÷åëîâåêà òåì êàìíåì, êîòîðûé ïîëàãàåòñÿ âî ãëàâó óãëà è íà êîòîðîì ñòðîèòñÿ âñ¸ îñ-
òàëüíîå, âñå åãî ïðåäñòàâëåíèÿ, æèçíåííûå ïðèíöèïû è íîðìû, â òîì ÷èñëå è ýêîíîìèêà?

Ýòî íå òîëüêî ìîæåò, íî è äîëæíî òàê áûòü. Áîëåå òîãî, áåç ýòîãî ïîíèìàíèÿ, áåç îñîçíàíèÿ
èñòèííûõ ïðàâîñëàâíûõ öåííîñòåé, êàê îñíîâû âñåé æèçíè, âîîáùå íåâîçìîæíî ñòðîèòü ýêîíîìè-
êó ñ «÷åëîâå÷åñêèì ëèöîì». Ïðåäëàãàåì âàøåìó âíèìàíèþ âûäåðæêè èç êíèãè Ñåðãåÿ ØÀÐÀÏÎÂÀ è
Ìàðèíû ÓËÛÁÛØÅÂÎÉ «Áåäíîñòü è áîãàòñòâî. Ïðàâîñëàâíàÿ ýòèêà ïðåäïðèíèìàòåëüñòâà».

Образ богача и бедняка в русской литературе
Что по русской литературе

нельзя полностью понять Рос�
сию и русский народ, что
нельзя строить свою жизнь ис�
ключительно исходя из её сте�
реотипов, писал уже в первой
половине XX века публицист
Иван Солоневич, человек,
бежавший из Советского ГУ�
ЛАГа, на своём опыте познав�
ший «радости» коммунизма�
большевизма. «Кажется, нико�

му ещё в голову не пришла
очень простая, наивно элемен�
тарная мысль – изучать психо�
логию любого народа по фак�
там его истории, а не по её
писателям. Не по выдумкам
писателей, а по делам дело�
вых людей». «Ещё Достоевс�
кий в своём «Дневнике писа�
теля» горько жаловался на то,
что иностранцы не понимают,
не хотят, не могут понять Рос�
сии…Если русская литерату�
ра за двести лет её существо�
вания не смогла понять соб�
ственного народа, то чего уж
требовать от злополучных
иностранцев?...

Не лишние же люди Чехо�
ва и босяки Горького пост�
роили Империю от Балтий�
ского моря до Тихого океа�
на», – так писал Солоневич
в книге «Диктатура слоя»,
которая дошла до российс�
кого читателя только в 1995
году.

Действительно, созидали
нашу страну не «лишние»
люди, не мечтатели «манило�
вы», не «плюшкины», не та�
кие «предприниматели», как
Чичиков и Иудушка Голов�
лёв. Созидали люди другие,
не всегда заметные, не все�
гда похожие на героев, не
всегда интересные для изоб�
ражения в литературе.

Этот «перекос», так или ина�
че, начинали ощущать и Лев
Толстой, и Фёдор Достоевс�
кий, и Николай Лесков, И,
быть может, ярче, острее всех
– Николай Васильевич Гоголь.

Так уж случилось, что исто�
рически в русском фолькло�
ре и русской литературе ве�
ками сложился определённый
образ богатого и бедного, ко�
торый мы впитываем с мла�

денчества. Этот образ есть
следствие, «слепок» с сово�
купности особенностей наше�
го восприятия мира и оценки
мира. Но этот «слепок» про�
должает и дальше формиро�
вать наше сознание, потому
что классическая литература,
как некий общепризнанный
эталон литературы, её верши�
на, имеет огромное воздей�
ствие на следующие нарожда�
ющиеся поколения. И её яркие
образы запечатлеваются в со�
знании вместе с определени�
ями Пушкина и Добролюбова,
перекочевавшими в школь�
ные учебники и ставшими
уже штампами, по которым,
например, Татьяна из «Онеги�
на» – милый идеал, а Катери�
на из «Грозы» – луч света в
тёмном царстве (хотя и то и
другое утверждение можно
оспорить).

Огромная часть нашего на�
селения живёт в мире пред�
рассудков и неадекватных
представлений о смысле про�
исходящего в стране. Свою
долю в эту неадекватность
добавляет и современное те�
левидение. Удивителен тот
факт, что наши бизнесмены
не только не препятствуют
созданию негативного образа
предпринимателя, но и с го�
товностью за последние пят�

надцать лет профинансирова�
ли более тысячи игровых
фильмов и около двадцати
тысячи телесериалов, где они
показаны моральными урода�
ми и бездельниками, заказчи�
ками и жертвами разного
рода преступлений.

Как�то среди учащихся раз�
ных стран провели опрос:
спрашивали, кто из них хотел
бы иметь собственное дело.
Самое большое число желаю�
щих оказалось в Германии –
17 процентов. Россия попала
на одно из последних мест –
три с небольшим процента.
Но, тем не менее, многие выс�
казали желание иметь прилич�
ный достаток. О чём это гово�
рит? Можно предположить,
что часть этих опрошенных
просто мечтатели, они хотели
бы, чтобы богатство свали�
лось на них с неба, но не гото�
вы прикладывать к его приоб�
ретению реальные усилия. В
связи с этим вспоминаются
мудрые слова Петра Аркадь�
евича Столыпина: он говорил
о том, что сначала надо со�
здать собственника и только
тогда у нас появится собствен�
ность. А из мечтаний она не
появляется.

Но, если у нас будет господ�
ствовать мнение, что богачи
все изверги и кровопийцы, а
все бедные чуть ли не святые,
значит лучше бросить все по�
мыслы о благополучии и стать
«весёлым» нищим. Стало
быть, Россия не выберется из
разрухи, и значит не стоит и
пробовать? От осмысления
этих вопросов сегодня зави�
сит наше настоящее и буду�
щее. Стоит ли нам затрачивать
силы и энергию на развитие и
благоустройство нашей стра�
ны или же махнуть на всё ру�
кой? Сознание первично. И то,
каково наше сознание в этом
вопросе сегодня, таким будет
наше завтра.

Итак, богатство. Богаче
всех на свете, конечно, Бог.
Действительно, разве есть
кто�либо ещё, являющийся
источником всякого счастья,
изобилия, богатства, как не
Сам Творец и Создатель это�
го мира Господь Бог? Кто, кро�
ме Него, способен из ничего,
Словом сотворить свет и
тьму, воду и сушу, планеты и
галактики, причудливый и раз�
нообразнейший мир неживой
и живой природы, и, наконец,
самого человека – венец тво�
рения? Причем, сотворить
столь достойное существо по
Своему Образу и Подобию
всего лишь из праха земного,
из пыли.

Сейчас во многих популяр�
ных книжках, обещающих
научить всех подряд, как
стать богатыми, транслиру�
ется мнение, будто бы на зем�
ле существует некий конеч�
ный объём общего богат�
ства, который перераспреде�
ляется между людьми, пере�
текая от одного к другому.

Продолжение на стр. 8
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И нужно  только уметь впи�
саться, встроиться в опреде�
лённые каналы денежных по�
токов, соблюдая те или иные
правила, как тут же на вас по�
сыплются большие или не
очень большие деньги  в зави�
симости от того, как удачно
вы вписались «в поворот».

Для человека православно�
го думать так было бы более,
чем странно. Ведь он знает,
что при желании и необходи�
мости Господь может пятью
хлебами и двумя рыбами на�
кормить пять тысяч человек,
умножив их, да ещё и останет�
ся (Мф. 14). Или воду превра�
тить в вино, как Он это сделал
в Кане Галилейской (Ин. 2).
При необходимости Он мог
бы сделать объём того, что мы
называем человеческим бо�
гатством, бесконечным, пото�
му что именно Он – источник
всякого богатства на этой зем�
ле: и материального и духов�
ного. Другой вопрос, что че�
ловечеству при его общем
духовном состоянии, видимо,
полезней ощущать ограни�
ченность земных сокровищ.
Увы, только серьёзные катас�
трофы, ставящие цивилиза�
цию на грань уничтожения,

заставляют нас задуматься о
правильном отношении к су�
ществующим богатствам, о
том, что использовать их сле�
дует рачительно.

Любопытно, что во времена
Ветхого Завета, до прише�
ствия на землю Иисуса Хрис�
та у древнееврейского наро�
да богатство не только не счи�
талось пороком, но наоборот,
было прямым свидетельством
Божьего благословения чело�
веку. Достаток, если можно
так выразиться, воспринимал�
ся чуть ли не как справка с
гербовой печатью: «У Бога в
милости!» Точно так же, как
многочадие. Люди состоя�
тельные и многодетные счи�
тались праведниками. В жи�
тии святых и праведных
Иоакима и Анны мы можем
прочесть, как они страдали от
презрения и насмешек людей,
потому что бесчадие в то вре�
мя считалось позором. Те,
кому Господь не дал ни обиль�
ного потомства, ни достатка,
сразу вызывали подозрение,
что они – грешники, наказан�
ные за свои грехи. Почему?
Да потому, что, заключая Вет�
хий Завет с израильским на�
родом, Господь обещал ему за

соблюдение заповедей изоби�
лие и процветание.

«За смирением следует
страх Господень, богатство и
слава и жизнь» (Пр. 22:4), –
говорится в Книге Притчей
Соломоновых. И «Венец муд�
рых – богатство их»
(Пр.14:24). То есть добродете�
ли награждались и богат�
ством, и славой. В псалмах
Давида прочитаем: «Блажен
муж, боящийся Господа и креп�
ко любящий заповеди Его.
Сильно будет на земле семя
его; род правых благословит�
ся. Обилие и богатство в доме
его, и правда его пребывает
вовек» (Пс.111:1�3). Но уже и
тогда мудрецы и проповедни�
ки видели опасность такого
однобокого подхода к имуще�
ству, некоторые на собствен�
ном опыте познали горечь и
опустошение, следующие за
чрезмерным попечением о
материальном, и предостере�
гали других.

Но почему в Евангелиях от
Матфея, Луки и Марка мы
читаем буквально следую�
щее? «Иисус же сказал учени�
кам Своим: истинно говорю
вам, что трудно богатому вой�
ти в Царство Небесное; и еще

Образ богача и бедняка в русской литературе
Окончание. Начало на стр. 7

Êàäåòû, âïåð¸ä!
В рамках единого дня го�

сударственно�правового
информирования 20 февра�
ля перед сотрудниками УВД
по Калужской области выс�
тупили с концертом учащи�
еся кадетских классов гим�
назии города Малоярослав�
ца.

Тематика выступлений
была посвящена героям, ко�
торые участвовали в конф�
ликтах за границей, 22�й го�
довщине вывода войск с
территории Афганистана и
предстоящему Дню защит�
ника Отечества.

Ребята исполняли патри�
отические песни, читали
стихотворения о войне и,
при участии учениц гума�
нитарного класса гимназии
подарили зрителям краси�
вый танец.

Также в концерте приня�
ли участие представители
педагогического коллек�
тива гимназии, настоятель
храма в честь Рождества
святого Иоанна Предтечи в
городе  Малоярославце
иеромонах Иов (Шебит�
ченко), который рассказал
о необходимости возрож�
дения богатых традиций во�
енно�патриотического и
гражданского воспитания
молодежи.

Одним из направлений та�
кого воспитания является
кадетское движение. Свя�
щенник поделился положи�
тельным опытом воспита�
ния кадетов на примере ма�
лоярославецкой гимназии.
Собравшиеся почтили па�
мять павших воинов мину�
той молчания.

Начальник УВД по Калужс�
кой области Олег Торубаров
поблагодарил всех участни�
ков и зрителей за трогатель�
ный концерт и в напутствен�
ном слове выразил надежду,
что в будущем ребята с гор�
достью пополнят ряды служи�
телей правопорядка.

Заключительным аккор�
дом праздника стала кол�
лективная фотография ка�
детов с начальником УВД.

говорю вам: удобнее верблю�
ду пройти сквозь игольные
уши, нежели богатому войти
в Царство Божие»
(Мф.19:23,24; Мк.10:23,25;
Лк.18:24,25).

Воспитанные на ветхозавет�
ном отношении к богатству
апостолы, как далее пове�
ствует Еванге�
лие, были чрез�
вычайно удивле�
ны этими слова�
ми Своего Учи�
теля. «Услышав
это, ученики Его
весьма изуми�
лись и сказали:
так кто же мо�
жет спастись?»
(Мф.19:25).  Их
замешательство
понятно: кто тогда вообще мо�
жет спастись, если даже бога�
тым это так трудно?!  Иисус
же ответил: «Человекам это
невозможно, Богу же всё
возможно». И как же после
этих слов всё�таки быть с бо�
гатством? Погибель оно для
человека или Божье благо�
словение?

Сергей ШАРАПОВ
Марина УЛЫБЫШЕВА

Продолжение следует

Имена великой княгини
Елизаветы Фёдоровны и ве�
ликого князя Сергея Алексан�
дровича были непосредствен�
но связаны с нашей Калужс�
кой землей. Начавшись в
2010 году памятными днями
в честь святой великомучени�
цы Елизаветы Фёдоровны,
череда празднований продол�
жилась 17–18 февраля 2011
года чествованием памяти Ве�
ликого князя Сергея Алексан�
дровича, генерал�губернатора
Москвы, погибшего от бомбы
террориста Каляева 17 февра�
ля 1905 года.

В 1882 году Сергей Алек�
сандрович основал Импера�
торское Православное Пале�
стинское общество (ИППО)
и был его председателем. В
качестве организаторов па�
мятных дней выступили чле�
ны калужского отделения
восстановленного ИППО.

Â Êàëóãå ïðîäîëæèëàñü «ýñòàôåòà ïàìÿòè», ïîñâÿù¸ííàÿ áëàãîðîäíîé
ñóïðóæåñêîé ïàðå – Âåëèêîìó êíÿçþ Ñåðãåþ Àëåêñàíäðîâè÷ó è Âåëè-
êîé êíÿãèíå Åëèçàâåòå Ô¸äîðîâíå

Ñâåòëîé ïàìÿòè Âåëèêîãî Êíÿçÿ Ñåðãåÿ Àëåêñàíäðîâè÷à
ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Мероприятия открылись
молебном у памятного крес�
та, воздвигнутого на месте
бывшего Сергиева Скита, ос�
нованного в 1906 году в па�
мять о Сергее Александрови�
че. Затем в кинотеатре «Цен�
тральный» города Калуги в
рамках внеконкурсной про�
граммы православного кино�
фестиваля «Встреча», про�
шёл показ фильма «Романо�
вы. Памяти Великого князя
Сергея Александровича».

В калужском Доме Музы�
ки открылась фотовыставка
«Елисавета и Сергей».

Более четырёх десятков
редких фотоснимков, пред�
стали перед посетителями.

В числе мероприятий про�
шел круглый стол, под назва�
нием «Нравственный идеал
гражданина Великой Рос�
сии», на котором присутство�
вали представители калужс�
кого казачества, военные и
студенты.

В наше время, когда Россия
начинает духовно возрож�
даться необходимо, чтобы мо�
лодые люди знали своих ге�
роев и получали на примере
нравственное и патриотичес�
кое воспитание.

Во вступительной речи
председатель Калужского
отделения Императорского
Православного Палестинско�
го Общества В. Гороховатс�

кий обозначил духовно�нрав�
ственное воспитание, необ�
ходимость совершенство�
ваться и возрождение тради�
ций – как ключ к успеху и ду�
шевному равновесию подра�
стающего поколения. “Учить�
ся нравственности, – сказал
он, – нужно на таких чистых
людях, как князь Сергей
Александрович и его жена,
Елизавета  Фёдоровна, кано�
низированная Русской Право�
славной Церковью».

На заседании присутствова�
ла заместитель директора
средней школы № 5 Г. Смир�
нова, которая рассказала об
успехах школы в деле нрав�
ственного воспитания и разви�
тия чувства патриотизма у
школьников. За последние
годы школа организовала ряд
социальных акций. Ученики
даже помогали в восстановле�
нии Мещёвского монастыря.

Следующим выступил заве�
дующий кафедрой Калужско�
го Государственного универ�
ситета Е. Хропов, с темой “Об
индивидуальных ценностях и
национальной идее”. Он обо�
значил одну из острейших
проблем современной России
– отсутствие идеологии.

Замечательно сказал пред�
ставитель Калужской епар�
хии священник Сергий Сы�
чёв: “Земное наше отечество
даёт нам Бог. Надо любить Ро�

дину, как данный нам дар.
Знание истории, веры, куль�
туры расширяет взгляд чело�
века на многие жизненно
важные вещи”.

На круглом столе присут�
ствовали студенты педагоги�
ческого университета, кото�
рых интересует не только
личная жизнь. Они серьёзно
относятся к своей гражданс�
кой позиции. Например,
помогают в работе вос�
кресной школы Покров�
ского храма г. Калуги.

Но не всё прошло так
гладко. Один из присут�
ствующих, в своих раз�
мышлениях о нравствен�
ных идеалах, высказал
чересчур радикальные
настроения и, не выдер�
жав последовавших за�
мечаний в свой адрес,
демонстративно поки�
нул зал.

Проблемы обозначены, но
этого недостаточно, чтобы
широко повлиять на умы мо�
лодёжи. Требуется постоян�
ная и кропотливая работа в
этом направлении. Предста�
вители церкви высказали
свою заинтересованность в
этой работе. Получит ли она
продолжения? Посмотрим.

Илия ФАЛАЛЕЕВ
В статье использованы
интернет�материалы в

открытом доступе


